

## II Taller del Laboratorio de Excelencia e Innovación en Telesalud

Isis de Sá Machado

Miembro del Laboratorio de Excelencia y Innovación en Telesalud - Belo Horizonte, Brasil

Una vez más Belo Horizonte celebró un nuevo encuentro del Laboratorio de Excelencia e Innovación en Telesalud con carácter internacional que contó con la participación de diversos países de América Latina y de Europa. El II Taller del Laboratorio tuvo lugar el primer día del IV Congreso Brasileño de Telesalud y Telemedicina, el día 9 de diciembre de 2009.

La propuesta del Laboratorio de Excelencia e Innovación en Telesalud es constituir un foro permanente de intercambio de experiencias en telesalud entre los países miembros e invitados, además de estimular el proceso de desarrollo de acciones de telesalud en América Latina. La coordinación estuvo ubicada en la Facultad de Medicina de la Universidad Federal de Minas Gerais (FM/UFMG) en alianza con la Secretaría Municipal de Salud de Belo Horizonte (SMSA). Además de Brasil, los siguientes países: España, México, Venezuela, Perú, Argentina, Cuba, Colombia, Italia, Bolivia, Holanda, Dinamarca, Finlandia, Alemania, Inglaterra, Nicaragua, Polonia, Paraguay, Honduras, Francia y Ecuador componen el grupo. La estructuración del laboratorio fue el resultado de las primeras iniciativas del proyecto @lis de la comunidad europea en América Latina. Posteriormente, otras iniciativas de la comunidad europea contribuyeron para el desarrollo del laboratorio.

En diciembre de 2006 se realizó el I Taller del Laboratorio de Excelencia e Innovación en Telesalud que contó con la presencia de 20 países que ya tenían experiencias y acciones en telesalud. En este foro, se discutieron el proceso de estructuración y funcionamiento del Laboratorio además de la realización de una evaluación sobre las diferentes experiencias que utilizan servicios de telesalud en la promoción de la atención primaria de salud. Las siguientes acciones quedaron establecidas y firmadas:

- Facilitar un intercambio de prácticas, resultados y servicios;
- Incentivar la estructuración de las políticas nacionales de telesalud;
- Promover Innovaciones en el área de telesalud.

También se discutieron acciones relacionadas con el apoyo al desarrollo de experiencias nacionales identificadas como:

- Compartir tecnologías utilizadas;
- Identificar experiencias de éxito y posibilidades de reproducción de modelos ya experimentados;
- Metodologías de implantación;
- Poner sistemas a disposición;
- Poner contenidos estructurados a disposición;
- Contribuir para la estructuración de redes en América Latina.

En la Segunda edición del evento fue posible presentar los primeros resultados logrados con la estructuración del Laboratorio de Excelencia e Innovación en Telesalud:

- **La Revista Latinoamericana de Telesalud:** Fruto de una alianza entre el Laboratorio e instituciones internacionales, en 2009, se lanzó el periódico científico con el objetivo de publicar trabajos técnicos y científicos del área de telesalud elaborados por autores de diversos países. Después de dos años de estructuración, este producto se consolida como una importante herramienta de intercambio de experiencias y divulgación de conocimientos en telesalud.
- **Cursos de formación a distancia en telesalud – en proceso de estructuración:** Con gran capacidad de interacción los cursos se han estado estructurando para formar profesionales en el área de telesalud con corta duración.
- **Realización de videoconferencias internacionales en atención primaria:** Con recursos de videoconferencia fue posible realizar reuniones y presentar casos de éxito en telesalud para diferentes puntos del planeta. Para ello, se utiliza un sistema virtual de clase que utiliza concomitantemente recursos de voz, vídeo, datos y gráficos en un ambiente estructurado para aprendizaje en grupo.
- **Se estructuró un proyecto de telesalud incluyendo**

países de América Latina - **Protocolos Regionales de Telesalud en América Latina.** La propuesta se estructuró y se presentó al Banco Inter-Americano de Desarrollo (BID), que se propuso a financiarla. La coordinación del Laboratorio es miembro de la organización de este proyecto con la UFMG, la RNP/RUTE, el Ministerio de la Salud de Brasil, la Universidad de São Paulo (USP) y nueve núcleos de telesalud que componen el Proyecto Nacional de Telesalud de Brasil.

Por último, como propuesta principal, el II Taller del Laboratorio de Excelencia e Innovación en Telesalud, fue escenario para la discusión de la formulación e implantación de un proyecto de telesalud cooperado para la región

amazónica. Las propuestas para la creación de la Red de Telesalud para la Región Amazónica consisten en: confluencia de los proyectos en cursos de telesalud, afirmando la necesidad de esfuerzos para su viabilidad, presentación de propuestas para órganos financiadores, con la construcción de sensibilización, apoyarse en experiencias concretas de implantación, fomentar la construcción de un proyecto cooperado, involucrando a todos los países participantes. En fin, los distintos socios europeos y latinoamericanos mostraron un gran interés en cooperar en el ámbito del desarrollo de la región amazónica. La coordinación del laboratorio pasó para la Universidad de São Paulo, que lo tendrá a su cargo durante los próximos dos años.